## EN LAS FRONTERAS

La espiritualidad ignaciana continúa ganando terreno en sitios conocidos y desconocidos. En Brasil el rejuvenecimiento de un viejo método facilita la ayuda mutua entre la gente joven. En Francia el discernimiento llevó a una restructuración del apostolado de la espiritualidad; y en Hong Kong el mismo discernimiento acabó dando la prioridad a la espiritualidad ignaciana. En Australia los laicos van a la cabeza en lo que se refiere a formación espiritual. Por otra parte, grupos étnicos y raciales en California se han unido para fundar un Centro Ignaciano. Y en Colombia los jesuitas reciben ayuda de centros como CIRE en el uso de los Ejercicios y las Constituciones como materia de oración.

UIZA NO TODO EL MUNDO PUEDA LOCALIZAR FLORIANOPO-LIS EN EL MAPA DE BRASIL. Pero merece la atención de cualquier colega ignaciano -seglar, jesuita o religioso- que trabaje entre los jóvenes de nuestros colegios y universidades. Porque el colegio de la Compañía allí, Colégio Catarinense, ofrece un magnífico ejemplo del desarrollo global de la espiritualidad ignaciana: Comunidades de Vida Cristiana para adolescentes y adultos. El Hermano Dário Schneider escribe: nueve grupos, llamados en Brasil "pre-CVX", se han agrupado en Florianópolis para intercambiar experiencias, hacer una examen de su propia vida, y clarificar la vocación personal. Dos de los grupos están formados por antiguos alumnos del colegio Catarinense que actualmente son universitarios o profesionales. Todos han participado muchas veces en Ejercicios de fin de semana, y muchos de ellos han hecho los Ejercicios de ocho días. Miembros más maduros de estos dos grupos ayudan y acompañan a los jóvenes que se encuadran en los otros siete grupos. Todos los grupos, mayores y jóvenes, se reúnen semanalmente. Un programa de tres etapas dirigido a los más jóvenes los introduce gradualmente a la espiritualidad ignaciana. De este modo los mayores ayudan a los más jóvenes al mismo tiempo que son ayudados por ellos conforme a una práctica de la pedagogía jesuita adoptada antes de la publicación de la Ratio Studiorum y que después se incorporó a ella. Contacto: Hermano Dário Schneider, S.J./ Rua Esteves Júnior, 711/88015-530 Florianópolis, SC/Brasil. Desde el extran-jero. Fax: +55-48 222 6327.

HONG KONG-MACAO, UNA REGION CON CUARENTA Y UN JESUI-TAS, pertenece a la Provincia de China. Después del histórico acontecimiento del año pasado, la región y los jesuitas que trabajan en ella pueden considerarse como parte de China. Pero todos se hacen la misma pregunta: ¿y ahora, qué? Los jesuitas son los primeros en preguntárselo a ellos mismos. Después de un período de estudio y reflexión bajo la guía del Superior, P. Alfred Deignan, han concluido que en el futuro inmediato los jesuitas de Hong Kong darán preferencia a la espiritualidad. Concretamente, se concentrarán en dar los Ejercicios y en la formación espiritual de los seglares. Piensan que la gente de Hong Kong, especialmente los jóvenes, están sedientos de espiritualidad. Como respuesta a esta necesidad, han formado un equipo de jesuitas entre los que algunos trabajan en este campo a tiempo completo y otros a tiempo parcial. Aunque en el pasado ya existía la colaboración con religiosos y seglares para la formación de guías espirituales, ahora están decididos a intensificar esa colaboración. El ministerio de los Ejercicios cuenta con un grupo de tres personas muy bien preparadas para este trabajo. Los tres viven en la casa de Ejercicios de la Compañía situada al borde de un acantilado en la isla Cheung Chau, desde donde se divisa el continente chino. Tendrán que buscar -como tienen que hacerlo los directores de las 250 casas de Ejercicios de la Compañía en otras partes- el modo de combinar los auténticos Ejercicios con otra clase de actividades; el silencio de algunos grupos con el alboroto de otros; abrir sus puertas a las actividades propias y también a las iniciativas de otros. Entre tanto, el director precedente de la casa de Ejercicios continuará su fructuoso trabajo entre las familias al mismo tiempo que, con la ayuda de otros equipos, abre nuevos caminos de espiritualidad. La novedad prevalece en Hong Kong: todo parece estar en fase de experimentación. Contacto: P. Alfred Deignan, S.J. / Ricci Hall/ 93 Pokfulam Road/ Hong Kong, China. Fax (desde el extranjero): +853 2858 4267.

DURANTE LOS ULTIMOS ANOS, los jesuitas franceses han introducido cambios creativos en el ministerio de los Ejercicios. Hace veinte años, como puede verse en el n°. 85 de esta Revista, el P. Maurice Giuliani abrió en un piso de París un centro de espiritualidad en el que comenzó el acompañamiento de ejercitantes conforme a la Anotación 19. Más recientemente la Provincia buscó en otros dos sitios nuevos modos de colaborar con los seglares. En un centro de Marseille confiado a un grupo de seglares, Chemin Neuf, jesuita, permaneció en calidad de colaborador y animador. Más tarde la Provincia ofreció a la Comunidad de Vida Cristiana la responsabilidad de la casa de Ejercicios en Viviers, cerca de Grenoble. Seis jesuitas, dos de los cuales residen allí, trabajan en el Centro. Hace poco más de un año la Provincia llevó a cabo otro cambio apostólico en Toulouse. Como se informó en el número anterior de esta Revista, la Provincia cerró la casa de Ejercicios que tenía en pleno campo y abrió un centro en la ciudad. El equipo trabaja en Toulouse pero extiende su actividad a las ciudades y pueblos vecinos. Se da un fenómeno interesante: la demanda de retiros durante los fines de semana. En una de las poblaciones tuvieron que duplicarse el número de retiros que se habían planeado para poder acomodar a los que lo solicitaban. Por el momento la Provincia mantiene la responsabilidad directa de las otras cuatro casas: Penboc'h en Arradon; Manrèse en Clamart, cerca de París (una de las primeras casas de Ejercicios); Le Châtelard en las afueras de Lyon; y Le Hautmont en Mouvaux. En todas estas casas los jesuitas tienen colaboradores religiosos y seglares. Un seglar es el director de Le Hautmont. Las innovaciones continúan. Contacto: P. Bernard Mendibourne, S.J.; Delegado de Centros de Espiritualidad / 20 chemin de Penboc'h / 56610 Arradon / Francia. Desde el extranjero: Fax: +33-2 9744 0881.

E<sub>L</sub> CENTRO IGNACIANO DE REFLEXION Y EJERCICIOS (CIRE), en Colombia, ha publicado docenas de Guías, folletos para facilitar la oración y para aplicar la espiritualidad ignaciana a la realidad de Latinoamérica. Muchos centros ignacianos en otras partes del mundo hacen lo mismo. La más reciente publicación de CIRE, que se titula Apuntes Ignacianos, ofrece material para Ejercicios de ocho o diez días, tomados de las Constituciones y Normas. No se trata de un folleto más en la creciente lista de libros sobre los Ejercicios y las Constituciones. Su autor, el P. Alvaro Restrepo recientemente nombrado Provincial de Argentina, comenzó a dar Ejercicios sobre este tema inmediatamente después de la Congregación General 34. Su experiencia es palpable. Bajo el título Peregrinos con Ignacio, integra con gran habilidad citas de la Autobiografía con las cartas de San Ignacio. En cada una de las 24 meditaciones ofrece tres clases de fuentes: los Ejercicios, la Biblia, y las Constituciones y las Normas. Casi siempre añade unas notas más breves con textos del P. Arrupe, del P. Kolvenbach o de otros documentos de la Compañía. En un apéndice, el P. Restrepo añade algunas reflexiones sobre temas ignacianos y jesuitas como, por ejemplo, las tres clases de humildad, "Spiritu, corde, práctica", notas del P. Arrupe sobre la oración. Contacto: Editores/ CIRE/ Carrera 10 No. 65-48/ Bogotá 2, D.C./ Colombia. Desde el extranjero. Fax: +57-I 255 1730.

NA DE LAS INNOVACIONES CONSISTE EN COMBINAR TRES FACTORES: espiritualidad, colaboración con los seglares e inculturación. El Instituto de Espiritualidad Loyola (LIS) comenzó en 1997 como respuesta al extraordinario pluralismo étnico y racial en el sur de California. El P. Allan Figueroa Deck, S.J., director, cuenta en su equipo con la señora Danielle Harper que se ha especializado en contactos con las comunidades afro-americanas; Michel J. Mandala, S.J., que trabaja con las comunidades hispánicas y afro-americanas; y Joseph Tuoc T. Nguyen, S.J., que se ocupa de las comunidades asiáticas y, principalmente, vietnamitas. El Instituto está situado en la conocida urbanización de California, cerca de la red de autopistas que cruzan la enorme extensión californiana. Una casa de Ejercicios que pertenece a la Congregación de San José, alberga las oficinas del Instituto. LIS tiene acceso a las facilidades de la amplia casa de Ejercicios, pero no son muchas las actividades que requieren el uso de la casa. El equipo se ha dedicado últimamente a visitar las parroquias y preguntarles cómo pueden servirlas. El P. Deck nos informa que como consecuencia de esas visitas el equipo piensa hacer como en Hasselt, en Bélgica, y Guelph, en Canadá:

trabajar en las parroquias. Con un decidido apoyo por parte de la Provincia, el equipo explora diversos modos de aplicar la espiritualidad ignaciana a la compleja situación humana en la que LIS está inserto. El P. Deck ha estado al habla con el P. Luis Valdez, el nuevo director del Centro de Espiritualidad de Guadalajara, y piensa también aprovecharse de la experiencia del P.Eddie Mercieca y su equipo en Santiago de Chile. Contacto: LIS / 480 S Batavia St./ Orange, CA 92868, EE.UU. Desde el extranjero. Fax: +I-714 997 9588. <loinst@pacbell.net>

ISCERNIMIENTO APOSTOLICO EN AUSTRALIA. Con la ayuda de jesuitas y seglares, el P. Michael Smith dirige en Melbourne el Campion Retreat Centre. A propósito de una reunión con colegas de este apostolado -tanto jesuitas como seglares-escribe lo siguiente: Seglares y jesuitas que trabajan en el apostolado de la espiritualidad ignaciana en Australia, acaban de tener una reunión de tres días en el Colegio Canisio, Pymble, New South Wales. La insistencia por parte de los seglares nos ha llevado a decidir que en 1999 estableceremos un programa dirigido a la formación de directores de Ejercicios conforme a la Anotación 19. Esta decisión es fruto de un proceso de discernimiento que había comenzado hace ya algún tiempo. Un gran entusiasmo se ha apoderado de todos. Durante los días de la reunión se hicieron referencias a programas similares en otras partes del mundo, de los cuales esperamos obtener informes más detallados. Contacto: P. Michael Smith, S.J./ Campion Retreat Centre/ 99 Studley Park Road/ Kew, Victoria / 3101 Australia. Desde el extranjero. Fax: +61-3 9853 3966. <smithm@werple.net.au>